Participación: Oral Tema: Estrategias para transitar hacia trayectorias más

ID-Trabajo: 191

El Charco del Ingenio A.C. Transformaciones del modelo de conservación y su diálogo con actores externos

Autor y autora

Saúl Domínguez Gómez, Universidad Autónoma de Querétaro, sdominguez11@alumnos.uaq.mx Mónica Ribéiro Palacios, Universidad Autónoma de Querétaro, monica.ribeiro@uaq.mx

sustentables

Palabras clave

Foro de discusión

Resumen

Las Áreas Naturales Protegidas (ANP) han sido uno de los mecanismos predilectos de la conservación. Sin embargo, a lo largo del tiempo han ido cambiando de acuerdo a las transformaciones históricas en la concepción de la conservación (desde la conservación de lo silvestre hasta la conservación mercantil, pasando por la conservación cogestionada). De esta forma, las ANP han implementando y adecuado nuevas estrategias y perspectivas para adecuarse al devenir histórico mundial y al mismo tiempo a los contextos y necesidades locales. De ahí que a conservación como discurso históricamente producido, requiere de una revisión crítica, sobre todo para entender cómo se transforman en programas que operan en las ANP. En este trabajo, nuestro objetivo es analizar la transformación histórica en los mecanismos de conservación y de diálogo con actores externos en El jardín etnobiológico "El Charco del Ingenio A.C.", una Área destinada voluntariamente a la conservación, ubicada en los alrededores de la zona urbana de la ciudad de San Miguel de Allende, Guanajuato. A partir de una metodología articulada por entrevistas con actores clave y con habitantes de las colonias circundantes, encontramos como resultados que desde sus inicios, El Charco del Ingenio reconoció el valor de los conocimientos étnicos y sus aportes a la botánica. Aún antes de la temporalidad de los modelos de conservación cogestionados, que integran saberes locales, lograron crear significados compartidos como la festividad de la Santa Cruz. Las transformaciones dejan en evidencia que esta ANP se ha ido resistiendo a quedar reducida a una mera atracción ecoturística mercantilizada y por el contrario volcarse a una conservación con diversos actores locales. Así, el modelo de conservación de El Charco ha logrado incorporar el reconocimiento de los diferentes actores locales que inciden en la conservación como, otras organizaciones, gobiernos municipales, vecinos y pueblos indígenas. Esto ha significado la creación de estrategias y acciones para la comunicación con actores externos, tanto para la divulgación de información ambiental como para la creación de vínculos que fomentan una comunidad de acción para la conservación. Concluimos que la historia de transformación en las estrategias de conservación no debe ser vista como un proceso de reemplazo sino que se superponen y se fusionan resultando en formas híbridas de conservación. Consideramos que este tipo de análisis es importante para poder planificar el futuro de la conservación en ANP y el papel que juegan estas en la construcción de sociedades sustentables. El tema anterior se propone para la modalidad de presentación oral al atender el fortalecimiento y creación de capacidades para la sustentabilidad. Creemos que el compartir experiencias de conservación como la de El Charco del Ingenio A.C., ayuda poner en tema de diálogo a las ANP al ser el instrumento principal de conservación a nivel mundial.